
A03

说起自己的期盼，48岁的村民潘雪民
有自己的看法。

潘雪民说，他过去一直跟着父母务农，
在 28 岁那年，他开始外出打工挣钱，靠着
干体力活，搞基建等一点一滴地增加着自
己的收入。

在手头有了一点钱后，潘雪民选择回到
家里，带着几个村民一同致富。现在，他在
村里开了一个大型的观光旅游山庄，可以
接待会议、培训、居家旅游等，拥有100多张
床位，解决了 40多位农民的就业问题。

“过去，俺们都是靠种地为生，一年到
头仅够温饱，遇到孩子上学、盖房子等问
题，还是觉得经济上承受不了，根本拿不出
钱来，而通过这几年的发展，政府对农民的
关爱越来越多，我们的生活的确发生了很
大的变化。”潘雪民举例说，以在他的山庄
工作的农民为例，每个月的收入在1200元
至 1500 元，“这样他们就不用去城里打工
了，在本地就实现了就业”。

对于宋丰强委员今年带给总理的新
“九盼”，潘雪民说，他最关注的就是其中提
到的农民的社会保障问题。

“现在，新农保、新农合俺们农民都享
受到了，但是希望标准能够更高些。”潘雪
民举例说，比如在看病方面，农民仍然觉得
医院的检查费用太贵，对于新农合报销来
说，在镇上看病，报销的比例就会高一些，但
是一旦遇到一些大病，到区、市或者省里的
大医院，那样报销的比例就越来越低，这就造
成了条件差的农民有病硬撑着不敢去看，而
稍微富裕一点的农民，也存在着像宋丰强委
员说的“救护车一响，一头猪白养”现象，往
往会出现因大病返贫的情况。

“让新农保报销覆盖的范围更大一些，
标准再提高些；新农合报销的比例提高一
些，最好让各级报销比例都统一，这样俺们
农民就很满意了。”

新“九盼”都落实
农村将比城里美

“如果宋丰强委员提到的这新‘九盼’
件件都得到了落实，咱们农村到时候肯定
比城里还要美。”黄河桥村支部书记黄革卫
充满信心地说。

黄革卫说，宋丰强委员提到了期盼“乡
村环境美”，但一直以来，农村环境都存在
脏乱差的情况，这就提到了谁来管理的问
题，必须想到解决的途径。

在这方面，黄河桥村已经有了尝试。
黄革卫介绍说，因为临近黄河景区，村

里一直都十分关注村容村貌。为此，村里
面专门成立了一个卫生队，每个村民组每
天都有两个人专职清理卫生，做到了户集、
村收、镇运、区处理，尤其是村中有一些村民
在搞“农家乐”，就更加注重卫生工作一定要
到位。

“宋委员提到的新‘九盼’，确实是俺们
农民的心声，我尤其关注农民养老的问题，
我觉得还是要靠发展农村集体经济，靠村
里面发展一些大的龙头型的企业，只有农
村集体经济做强了，农民的养老也能在一
定程度上得到解决。”黄革卫表示。
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“乡亲们，你们让我给
总理捎的话我都带到了啊，
今天是专程来这儿给大家
报告情况的……”3月17日
上午，紧邻黄河岸边的一个
小村庄——黄河桥村变得热
闹起来。在一户农家的庭院
里，刚刚从全国两会回来的
省工商联副主席、河南绿色
中原现代农业集团董事长宋
丰强又召集农民朋友们坐
在一起，扯开了话匣子。

“我就是想把总理对农
民新‘九盼’的回复和保证，
尽快地一字不落地捎给咱们
的农民，让老百姓对我们政
府更有信心，对我们的中原
经济区建设更有信心。”宋丰
强激动地说，这是他回到郑
州后要做的“头等大事”。
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黄河桥村，位于惠济区古荥
镇，毗邻黄河。

这里原本是黄河滩区一个
寻常的村子，连日来，却因为总
理的关切而一下子“出名”了。

这一切都源于宋丰强委员
在今年全国两会期间给温家宝
总理的汇报。

一家普通的农家庭院，两张
小方桌对在了一起，上面摆着四
五个小碟子，装满瓜子、花生、小
黄瓜……3月17日上午，一个别
开生面的全国政协委员和农民
参加的座谈会在这里举行。

宋丰强委员给大家详细介
绍了自己在北京开全国两会时，
将新“九盼”捎给总理时的情况。

“温总理，在来北京开会前，
我专门到郑州郊区的一个联系
点，在黄河岸边的黄河桥村，像
您一样，也给农民朋友们召开了
一个农民新‘九盼’座谈会。”宋
丰强再次向乡亲们重温了见到
总理的情景，“我刚说到这儿，温
总理会心地笑了，在场的委员们
也发出开心的笑声，现场气氛很
热烈。”

听到宋丰强委员讲述现场
的一个个细节，特别是讲到自己
的村，很多农民代表也都跟着乐
呵起来。

宋丰强回忆着告诉大家，温
总理专门让他带给咱们农民一
些话：“从几十年的经济发展，特
别是工业化和城镇化的进程来
看，农民、农村和农业起了巨大
的支撑作用，如果没有这一点，
我们今年经济不会有这样好的
形势。现在我们在推进工业化
城镇化的时候，一定不要忘了农
业现代化，‘三化’不仅在口头
上，而且在实践上要认真地完
成。你提的这几条都是有益的，
我们在任何时候都毫不放松抓
好‘三农’工作。”

新农保、新农合……
件件关乎民情

“ 农 家“ 农 家
乐”使农民乐”使农民
的生活有了的生活有了
很大改观。很大改观。

听到总理的话
大家很乐呵

农民喜创业 日子越过越红火
“老宋，换新车了没？”座谈会上，宋丰强熟

络地和63岁的黄河桥村村民宋本茂打着招呼。
“换了换了，年前刚提到的新车……”宋

本茂掩饰不住内心的喜悦，高兴地回答着。
“这么多年来，宋委员都是联系我们村，

经常来村里调研，对我们的生活问题特别地
关心关注。”宋本茂告诉记者说，他家以前在
黄河风景名胜区里面开了一个农家小餐馆，
规模很小，只有五六十平方米。近年来，随着
国家对惠农政策的出台，再加上宋丰强委员
的鼓励和指导，他的生意是越做越大，在景区
里面租了门面房开起了大饭店。

“现在的生活真是比原来强太多了，车
子也有了，房子也有了，女儿也有了工作，生
活能够自立。”宋本茂说，除了自家的生活水
平提高了，村子里面也发生很大的变化。

“俺们的黄河桥村小学，前几年还是一
棚的瓦房，十分破旧，随着村里投资的加大，
现在小学已经焕然一新，盖起了两层的教学
楼，里面配上了电脑，每间教室还都装上了

空调，孩子们的学习条件改善了很多，”宋本
茂自豪地说，“因为村子的学校实在是好，现
在俺们本村的孩子基本不用出去上学了，反
而是外面的人专门跑到咱们这里上学了。”

说起宋丰强委员提出的“九盼”内容，宋
本茂也一一讲述着这几年的变化：国家对农
民的惠农补贴政策这几年都很稳定，而且补
贴到位，粮食的价钱也在一个劲地提高，宋
丰强委员还常年为村里面的养殖户和种植
户办农业技术培训班，给大家传授蔬菜种
植、畜禽防疫等知识。

“除了黄河桥村，附近几个村子每年都
会参加我组织的农业技术培训，每年的培训
人数在2万人以上。”宋丰强委员表示。

宋本茂同时说，在农民创业方面，因为毗
邻黄河，靠近黄河景区的关系，黄河桥村的村
民们大都瞄准了观光旅游来创业：“俺们村外
出打工的不多，一般都是从事牵马、开电瓶车、
照相、农家乐等，大约八成都是自己当老板了，
总之村民的日子都是越过越红火。”

新生活有新盼头 农民兄弟话心声
2010年，宋丰强在温家宝总理参加经济

界和农业界委员小组讨论时，代表农民朋友
作了“农民增收有‘九盼’”的发言。

2011 年，宋丰强又给温总理汇报了农
民的“九喜”，因为总理的承诺都实现了，农
民们都打心眼里感谢、感激、感恩。

今年，在经过长达半年多的基层调研

之后，宋丰强再次给总理汇报了农民的新
“九盼”：一盼粮食“九连增”，二盼进城扎下
根，三盼土地不强征，四盼收入再提升，五盼
技术送上门，六盼有病能看成，七盼养老有保
证，八盼校车放心乘，九盼乡村环境美。

从“九盼”、“九喜”，再到新“九盼”，其
实，咱们农民生活也在悄悄地发生着变化。


